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СЕРГЕЙ ХАУСТОВ:

 —Сергей, ты окончил юри-
дический факультет ВГУ в году и 
являешься основателем Юриди-
ческой клиники ВГУ и АЮР. Рас-
скажи, пожалуйста, как появи-
лась идея создания Юрклиники?

 — Привет, расскажу с удо-
вольствием. Юрклиника стала от-
ветом на потребность в получении 
практических навыков. Когда ты в ка-
честве студента учишься на Юрфаке, 
то получаешь глубокие теоретиче-
ские знания. Есть сильные настав-
ники в нашей высшей школе. Однако 
молодости нужна мотивация к обу-
чению. Информация от преподава-
теля кажется достаточно умозри-
тельной, иногда бесполезной, но всё 
меняется, едва перед тобой клиент и 
ты сам меняешь реальность, своими 
действиями.
 При составлении «живого» 
документа начинаешь понимать, 
какие последствия будут от его ис-
пользования. Анализ практики пре-
вращается в боевую позицию в суде. 
Решая реальные задачи, ты можешь 
понять на каком направлении хо-
чется концентрироваться. Что за-
пускает электрические импульсы 
твоего мозга: оптимизация налогов, 
договорные комбинации, рассле-
дование преступлений? Благодаря 
любви к юрфаку у меня был широкий 
круг общения. На четвёртом курсе я 

предложил оказывать юридическую 
помощь, а мои однокурсники меня 
поддержали. Мы дали нашему про-
екту имя - правовой студенческий 
консультационный центр «Август». 
Так зарождалась Юридическая кли-
ника.

Фотограф: Александр Пятилетов

как создавалась 
Юридическая кли-
ника ВГУ



           — Кто вам помогал в осущест-
влении это идеи? Сколько это за-
няло времени?

 — Ключевыми особенностя-
ми правового центра, что создавали 
студенты ВГУ, стали самоорганиза-
ция и саморазвитие. Юридическая 
клиника — это место, где будущий 
профессиональный юрист ищет свое 
кредо: быть мастером-исполните-
лем или, например, организовывать 
процессы. Поиск бесконечен - ме-
няется состав студентов в клинике, 
сама коллектив приобретает новые 
черты. Если по первым точкам на ли-
нии времени, то в 2011 году - начало 
работы. Методической основой стал 
курс на юрфаке СПбГУ «Юридиче-
ская клиника» Е.Н. Доброхотовой. 
Первым студенческим директором 
стал Дмитрий Москвичёв.
 3 декабря 2012 года в день 
юриста родилось трехстороннее со-
глашение между ВГУ, Ассоциацией 
Юристов России и Уполномоченным 
по правам человека в Воронежской 
области Татьяной Дмитриевной 
Зражевской. Большую поддерж-
ку оказал декан юрфака Валентин 
Анатольевич Панюшкин. На откры-
тии я до сих пор помню и пожелание 
Юрия Николаевича Старилова. Он 
пожелал, чтобы однажды обогнали 
одну известную воронежскую фирму 
с улицы Кирова. Пожелание сильно 
нас впечатлило амбициозностью, но 
чувствую, что мы на правильном пути.
 Руководство клиникой со 
стороны преподавателей приняла 
Ольга Сергеевна Рогачева. Во мно-
гом благодаря поддержке нашего 
бессменного куратора многое и по-

лучилось. Честно, для благодарно-
сти людям нужен в Норме отдель-
ный разворот. Про клинику я могу 
рассказывать часами.

           — А с какими сложностями 
вы столкнулись в процессе соз-
дания?

         — Формирование команды — это 
первая задача, необходимо сде-
лать так, чтобы была преемствен-
ность. Сначала не было помеще-
ния, и мы принимали клиентов на 
юридическом факультете: искали 
аудиторию, добивались доверия. 
Отдельной работой стала созда-
ние удобных управленческих про-
цессов.

                    — Расскажи про свое 
самое запоминающееся дело в 
Юрклинике.

 — Одно из первых дел 
было связано с помощью мальчику 
с ограниченными возможностями 
здоровья. Ему даже сделали от-
дельный  вход  в  квартиру   в   девя-
тиэтажном доме. Получилось так, 
что напротив его жилой комнаты 
разместили контейнеры для сбо-
ра коммунальных отходов. В жару 
мальчик страдал от такого отвра-
тительного соседства. Выход из 
квартиры был единственной воз-
можностью видеть окружающий 
мир, дышать полной грудью. Мама 
мальчика обоснованно хотела 
избавить от сборников мусора. В 
этом деле мы впервые участвовали 
в суде, как представители клиента. 
Суд удовлетворил исковое заяв-
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ление, что мы подготовили и под-
держивали. Дело сопровождали до 
переноса от окон мальчика контей-
нерной площадки.
 Надо отметить, что здесь 
мы увидели и активного клиента, 
нас здорово удивила позиция мамы 
мальчика. Главным выводом для нас 
стало то, что знание об адвокате, что 
сам делает всё за клиента от начала 
до конца, это только одна из стра-
тегий работы. В клинике существует 
синергия с клиентом. Клиент явля-
ется участником правовых измене-
ний вместе с клиницистом и активно 
идёт к результату.

 — Участвуешь ли ты в ра-
боте Юрклиники в данный момент 
или уже только наблюдаешь «со 
стороны»?

 — Я принимаю участие. Пре-
емственность создана, клиника жи-
вёт своим коллективным умом. Я 
знаю всех участников клиники вплоть 
до 2017 года. Сейчас я курирую не-
сколько дел, рекомендую людям об-
ращаться в клинику, когда вижу, что 
их ситуация по силам ребятам.

 — За что ты благодарен 
Юридической Клинике? Чему на-
учился, какие навыки приобрёл?
 
 — Я благодарен за коллектив 
единомышленников, благодарен, 
что мы сами смогли получить прак-
тические навыки. Создание юриди-
ческой клиники позволило в 2015 
году организовать Юридическую 
службу «Хаустов, Москвичев» | KhM 
legal.
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 — Чем ты занимаешься вне 
профессии? Чем увлекаешься?

 — Я занимаюсь боевыми ис-
кусствами, учусь вместе со своими 
сыновьями, интересуюсь иностран-
ными языками, постоянно повышаю 
навыки коммуникации, люблю бег, 
путешествовать по судам, водить ав-
томобиль. Жить люблю.

 — Что для тебя стало опре-
деляющим при выборе профес-
сии? Кто или что повлияло на этот 
выбор?

            — Право — это жизнь, это универ-
сальный инструмент общения без 
обмана, полутонов и лжи. Мы можем 
выстраивать инструменты права, ме-
нять право, отражая свою мудрость. 
При поступлении оказал влияние и 
мой отец. Понял я это только недав-
но. Он был в числе первых выпускни-
ков юридического факультета в 1954 
году. Поступил в ВЮЗИ, а закончил 
ВГУ. До последних дней он был ад-
вокатом, юриспруденция была его 
способом мышления. Жаль, что по-
нимание приходит после прощания.
         
 — Чем сейчас занимаешь-
ся? Работаешь ли по профессии?

 — Моя работа — управляю-
щий партнер Юридической службы 
«Хаустов, Москвичев». В команде 
моя роль связана с выбором направ-
лений развития.
 Наша ключевая специализа-
ция — любовь к бизнесу. Мы помога-
ем развивать идеи лидерам и делаем 
вклад в развитие экономики Воро-

нежа и, возможно, всей России. Нам 
доверяют свои дела и доверители по 
частным вопросам. Совсем недавно 
наша команда помогла честной жен-
щине отбить претензии МВД к осно-
ваниям приобретения гражданства 
Российской Федерации. Дела у нас 
необычные.

             —  Как можно пройти стажи-
ровку в Юридической службе? 
Какими навыками обладать?

 — Студент находит меня в 
социальных сетях, это просто. Пишет 
мне короткое письмо: зачем нужна 
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стажировка? Мы составляем про-
грамму, и работа с погружением в 
океан практики обеспечена. Стажи-
ровка занимает от двух до четырех 
недель.
 Работа со стажерами требу-
ет много внимания, это личный кон-
такт. Поэтому стажировка у нас раз-
ноплановая, работаем над собой, в 
первую очередь.
 
 — Как думаете, что для 
юриста важнее: хорошо состав-
лять процессуальные документы 
с точным и логическим 
изложением мысли, 
либо убедительно вы-
ступать в суде?

               — Однозначного 
ответа на этот вопрос не 
имеется. Всё зависит от 
контекста. Составлять 
документы — это один вид 
позиции, уверенно высту-
пать в суде — это другой 
метод. Но должен сказать 
определенно, что доне-
сти свою мысль до про-
тивоположной стороны 
лучше, конечно, когда ты 
качественно напишешь. 
Потому что в арбитраж-
ных судах преимуще-
ственно все опирается 
на письменные доказа-
тельства и на те поясне-
ния, которые есть в деле, 
а устное судоговорение 
– дополняет письменный 
текст, расставляет ак-
центы. Подробно нормы 
права уместно отразить в 

документе, которые ты подаешь. Но 
с другой стороны, учитывая состя-
зательность в процессе, нужно гра-
мотно представить доказательства, 
объяснить хронологию событий, 
рассказать судье, например, в чём 
особенности дела.
 Хорошо знать свою сильную 
сторону. Аксиома: «Нельзя писать 
так, как говоришь, и говорить, как 
пишешь». Часто её игнорированием 
страдают журналисты, которые ме-
ханически переводят устное интер-
вью в статьи.#н
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                                — Как относишься к 
командной работе над делом?

 — Командная работа — осно-
ва. Вся жизнь состоит из командной 
работы. Семья-командная работа, 
Университет- командная работа, но, 
говоря об этом, мы должны пони-
мать, что, хотя человечество разви-
валось, как команда, здорово нахо-
дить своё место. Нужно развивать у 
себя необходимые навыки, потому 
что можно обмануться и вместо ко-
манды найти толпу, слепо следовать 
в неизвестность, без цели и смысла.

            — Ты считаешь себя лидером 
в команде?

 — Честно скажу, что считаю 
слово «лидер» слишком сильным, 
его надо заслужить. Я считаю, что 
могу сделать хороший вклад в об-
щее дело.
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ЕВГЕНИЙ МОСКАЛЕВ:
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о том, за что благодарен декану

 — Евгений, расскажи не-
много о себе: сколько тебе лет, 
где работаешь, чем увлекаешься?

 — Начнем с того, что мне 25 
лет. Я окончил Юридический фа-
культет ВГУ: и бакалавриат, и маги-
стратуру. Сейчас работаю на круп-
ном воронежском предприятии 
АО «Концерн «Созведие», которое 
занимается производством си-
стем управления и средств связи.
 В качестве увлечений было 
бы странно не упомянуть юриспру-
денцию, потому как это моя основная 
профессия, а вторым моим любимым 
увлечением (точнее, их несколько) 
можно назвать маркетинг, инфор-
мационные технологии и продви-
жение, всё то, чем было призвано 
заниматься Юрвкурсе в тот момент, 
кода мы задумывали эту органи-
зацию с Владиславом Катинским.

 — Расскажи побольше 
о своей работе: какая именно у 
тебя должность, что входит в твои 
обязанности?

 — Я юрисконсульт. Объём 
юридической работы достаточно 
большой - даже с учётом того, что в 
подразделениях юридического про-
филя работает более 40 человек. У 
каждого свой фронт работы, хотя 
мы периодически меняем фронт 
работы для того, чтобы совершен-
ствоваться в разных сферах и не 
стать юристами с зауженным пра-
вовым кругозором. Сейчас основной 
круг моих задач лежит в плоскости 
правового обеспечения внутрен-
ней деятельности предприятия: 
выдача доверенностей, делегиро-
вание полномочий. Также важное 
место среди моих задач занимает 
сопровождение проверок, проводи-
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мых государственными органами, 
а также участие в делах об адми-
нистративных правонарушениях.
 
 

 — Работая по своей специ-
альности, вспоминаешь ли ты 
свои учебные годы, проведенные 
на Юрфаке?
 
 — Пожалуй, да, потому что 
есть много вещей, которые дают мне 
вспомнить об этом времени. Даже 
на работе мои коллеги в основ-
ном – это выпускники Юрфака ВГУ, 
естественно, список тем и вопросов 
постоянно касается воспоминаний 
о приятных днях, проведенных во 
время учебы. Плюс, следует сказать, 
что связь с университетом не была 
оборвана после того, как я закончил 
обучение в магистратуре. Нет. Я, в 
частности, во-первых, продолжаю 
быть со-руководителем Юрвкурсе, 
а во-вторых, сохраняю устойчивые 

отношения с Юридической Кли-
никой, а именно — участвую в обу-
чении новобранцев-клиницистов.
 
 — Трудно ли было учить-
ся? Вспоминаешь ли ты эти годы 
с радостью или же с грустью? Что 
больше всего тебе запомнилось?

 — Однозначно это 
было радостное время. Навер-
ное, сложно представить, что-
бы я годы, проведенные на Юр-
факе, провел где-то в другом     
месте, занимаясь   чем-то    другим, 
а не изучением юриспруденции.

 — Когда было лучше: во 
время студенческих лет или когда 
ты уже начал работать?

 — Знаешь, во время студен-
чества казалось, что много нагрузки, 
нет возможности реализовываться 
в каких-то сферах, не связанных с 
учебой и которые тебе интересны, 
и, конечно же, хотелось поскорее 
выпуститься. Я всё время находил-
ся в ожидании большего простора 
для своего развития. Но, обернув-
шись назад, могу сказать, что сво-
бодного времени после универси-
тета становится ещё меньше для 
каких-то занятий, не связанных с 
юриспруденцией. Встречи с людь-
ми, с которыми я проводил время на 
Юрфаке, также становятся большой 
редкостью. Поэтому я могу сказать, 
что было проще обучаться на Юрфа-
ке, чем сейчас работать, но тогда я 
этого не понимал. И всем читателям 
могу посоветовать провести время 
на Юрфаке с максимальной пользой.
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            — А ты повторил бы обучение?

 — Да я и в следующей жизни 
хотел бы снова родиться юристом 
(улыбается).

 — Сложно ли было устро-
иться по профессии?

 — Пожалуй, нет - благода-
ря тому, что многое было сделано в 
период обучения на Юрфаке. И я не 
только о силах, которые были на-
правлены напрямую на учебу. Но и 
об опыте общественной деятель-
ности. И СНО, и Юридическая кли-
ника (в особенности) дали возмож-
ность пообщаться и поработать над 
общими проектами с практикую-
щими юристами, получить навы-
ки работы в команде, возможность 
применить знания из учебной про-
граммы при работе над реальными 
делами. На собеседовании это при-
дало уверенности и работодателем 
тоже было оценено положительно.

                                 — Котируются ли сейчас
выпускники Юрфака ВГУ на бирже 
труда?

 — Пожалуй, если я скажу, 
что это является одним из кри-
териев, то я дискредитирую соб-
ственное предприятие (улыба-
ется. Скажу так: в юридическом 
отделении концерна присутствуют 
выпускники с различных универ-
ситетов, но выпускников Юрфака 
ВГУ — подавляющее количество.
 
 

        — Теперь поговорим больше о 
студенческой жизни: Юрвкурсе – 
это осознанное дело или авантю-
ра?

 — Я расскажу еще даль-
ше про студенческую жизнь.  Ещё с
1 курса я был участником студенче-
ского научного общества, а со 2-го 
стал клиницистом в Юридической 
клинике. И там, и там я занимал одну 
и ту же должность: руководитель 
информационной рабочей группы. 
Занимался продвижением и фор-
мированием имиджа. А Владислав, 
во-первых, в тоже время состоял в 
таких же группах. Во-вторых, боль-
ше взаимодействовал с активом 
юридического факультета. И в ка-
кой-то момент мы с ним поняли, 
что не хватает какого-то единого 
информационного поля, потому что 
есть хорошо работающие груп-
пы, но они были узконаправлены, и 
у студентов не было возможности 
заглянуть в смежные направления, 
почерпнуть что-то новое для себя. 
И поэтому мы в качестве единой ин-
формационной площадки и решили 
создать Юрвкурсе на факультете. 
Решение было смелое, не скажу, 
что авантюрное, но у него были до-
вольно благоприятные намерения.

           —  Ввязываясь в это, ты думал, 
к чему вы в итоге придёте?

 — На тот период у нас не  
было запланировано какой-то ко-
нечной точки, у нас было желание ре-
шить текущую проблему. Програм-
мы определенной минимальной не 
было. Программа была среднесроч-
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всегда отзываются на предложение 
провести мастер-класс для новых 
Юрвкурсчан, поделиться опытом.

           —  Кто   главный  –  ты  или  Влад?

            — Мы между собой всегда гово-
рили о том, что Влад силен в органи-
зационной работе, работе с людьми, 
а я в свою очередь более хорош в ге-
нерации идей. Можно сказать, что я 
являюсь креативным директором, а 
Влад – операционным директором. 
Но даже этими ролями мы можем по 
нескольку раз меняться в процессе 
работы над теми или иными проек-
тами, поэтому разделение очень ус-
ловное.

 — В    чем   миссия   ЮВК?

 — Мы можем сформулиро-
вать её прямо сейчас. Сейчас основ-
ной целью ЮВК (миссией) мы будем 
видеть формирование команды. 
Мы будем и дальше работать над 
тем, чтобы предоставлять выпуск-
никам возможность продолжать 
заниматься деятельностью в сфе-
ре PR и SММ, но уже на возмездной 
основе в качестве профессиона-
лов. Так, в скором времени станет 
возможна подготовка кадров для 
маркетингового агентства. Гло-
бальная миссия Юрвкурсе – это пре-
доставить возможность ученикам 
(юристам) открывать для себя пер-
спективы роста в смежной специ-
альности, которая, возможно, при-
годится в дальнейшей профессии.

 

ная. Она заключалась в создании 
алгоритмов взаимодействия, ор-
ганизации, установлении сроков, в 
которые публикуется информация, 
установлении критериев, по кото-
рым мы решаем: обозревать дан-
ное мероприятие или нет. Не было 
каких-то глобальных мыслей о бу-
дущем Юрвкурсе. Были мысли, в ка-
ком направлении нужно двигаться, 
чтобы данная организация продол-
жила своё существование  в стенах  
Юрфака.

         — Сложно  ли  было  начинать? 

 — Нам, в первую очередь, 
сильно повезло с командой. Те 
люди, которые были костяком ко-
манды на первых этапа, они остают-
ся с нами и по сей день. Во-первых, 
они очень помогали нам по факту, 
т.е. при выполнении каких-либо 
задач, генерированию и исполне-
нию креативных идей. А во-вто-
рых, они нас и вдохновляли, от них 
мы заряжались новыми идеями.

 — Многие ли из тех, кто 
начинал вместе с вами, остались 
до сих пор?

 — Участие  тех  людей, с  ко-
торыми мы начинали, сейчас прохо-
дит в различных формах. Они до сих 
пор активно участвуют в той части 
жизни Юрвкурсе, которая не связана 
с непосредственным освещением 
мероприятий. Например, Екатерина 
Косых и Алина Пасечная: девушки 
нашли себя и в юридическом мире, 
и так же развиваются в юридиче-
ской профессии, но тем не менее 
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 —  Не жалеешь ли ты, что 
отдаешь так много себя проекту?

 — Нет, и готов отдаваться 
дальше. Юрвкурсе постепенно выхо-
дит за пределы только лишь юрфака, 
поэтому задач становится больше, 
они становятся сложнее. Но вместе 
с тем – разнообразнее и интереснее.

 — Ты и есть твоя команда?

          — Юрвкурсе вообще никог-
да не было проектом двух человек. 

Этот проект смог просуществовать 
именно благодаря разным сильным 
частям, именно поэтому Юрвкур-
се – это, в первую очередь, команда.
    
 — Как бы поменялась 
твоя жизнь, если бы не Юрфак?

 — У каждого в школе были 
различные мысли. Пока не при-
шла та самая… Стать юристом….
 У меня был другой план А. В 
10-11 классе я стал дважды призе-
ром всероссийской олимпиады по 
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литературе, и это давало мне право 
поступить без конкурса в любой вуз 
страны, где основным предметом 
является литература: филфак и жур-
фак в том числе. И можно сказать, 
что до самого последнего момента 
я сомневался, куда все-таки стоит 
пойти. Но в итоге, посмотрев сери-
ал «Форс-мажоры», я принял окон-
чательное решение (улыбается).

                                  —  Оказавшись   перед
Ю. Н. Стариловым, что ты ему ска-
жешь?

 — Ох, знал же, что будет что-
то подобное, надо было подгото-
виться, хотя бы ответ согласовать с 
Владом! А если серьезно, то сказал бы 
спасибо за то, что Ю. Н. в своё время 
ответил нам отказом на предложе-
ние сделать Юрвкурсе официальной 
регламентированной организацией 
в структуре факультета. Свобода, 
которой мы могли бы быть лишены в 
этом случае, стала для нас толчком к 
развитию и поиску новых идей. Этим 
бы я и ограничился. И раз уж мы заго-
ворили о благодарностях, я бы хотел 
выразить искреннюю благодарность 
своему чудесному научному руково-
дителю Серегиной Валентине Ва-
сильевне, которая была моим науч-
руком с первого курса бакалавриата 
до последнего курса магистратуры. 
Хочу пожелать как можно скорее 
восполнить тот запас терпения, ко-
торый был растрачен ею за столько 
лет работы со мной. И чтобы нынеш-
ние её студенты всегда сдавали свои 
курсовые и дипломные точно в срок…

 — Напутственное слово 
подрастающему поколению юри-
стов?

 — Пожалуй, я хотел бы закон-
чить тем же, с чего и начал: однажды 
наступит день, когда мы поймаем 
себя на мысли: какие же все-таки 
были насыщенные и классные сту-
денческие годы... Зачем мы куда-то 
спешили… Я хотел бы пожелать вам 
наполнить их максимальными инте-
ресностями и положительными впе-
чатлениями, чтобы они у вас остались 
в памяти на всю оставшуюся жизнь.
      Закончу, пожалуй, одной  фразой: 
«Будущее начинается сегодня!»

Интервьюер: Антон Тимофеев
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Школа права и приобретённые в ней 
навыки

      — Олег, ты окончил Юриди-
ческий факультет ВГУ в 2015 
году. Расскажи, пожалуйста, 
почему именно этот факультет и 
эта сфера деятельности? Были 
ли какие-то альтернативные 
варианты при поступлении?

 — Альтернатива была 
радикальная. В школьные годы 
мне очень нравилось програм-
мирование, поэтому я, хоть и 
учился в гуманитарном классе, 
но сдавал информатику. С вузом 
определился сразу, но не знал 
точно, какой факультет выбрать: 
ФКН или Юрфак. Меня все от-
говаривали от поступления на 
факультет компьютерных наук, 
говорили, что мне лучше быть 
юристом, и решающим фактором 
стала сдача гуманитарных экза-
менов лучше, чем информатики.

 — Нравилось ли тебе 
учиться и легко ли давалось 
обучение? Какие дисципли-
на и преподаватель нравились 
больше всего?

 — После первых семина-
ров и лекций я понял, что не зря вы-
брал Юридический факультет. Тем 
более учеба мне очень нравилась 
и давалась легко. В большей сте-

Фотограф: Елизавета Черкасова
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пени нравилось то, что приходилось 
учиться всему заново, так как уроков 
права в моей школе не было, школь-
ный курс обществознания был неин-
тересным, а информация неактуаль-
ной. Очень нравились дисциплины 
на первом курсе, в частности, Исто-
рия государства и права зарубеж-
ных стран, лекции по которой читал
Иванов Ю. А. А вот важность, напри-
мер, теории государства и права я 
осознал только на третьем курсе, ког-
да на каждом экзамене стал встре-
чаться вопрос о предмете и методе.

 — Какие самые яр-
кие воспоминания у тебя оста-
лись из студенческой жизни?

 —  Больше всего нравилось 
заниматься общественной деятель-
ностью. В школе я этим не интере-
совался, а в университете познако-
мился с ребятами со старших курсов, 
которые и предложили мне это. Сна-
чала я стал профоргом группы, по-
том курса, потом факультета. Мне 
нравилась эта деятельность тем, что 
проводилось очень много меропри-
ятий при поддержке Юрфака, на ко-
торых всегда можно было встретить 
много заинтересованных людей. 
Также я любил ездить на различ-
ные конференции, там можно было 
«показать себя» и защитить честь 
университета. Еще очень нравились 
такие моменты, когда преподава-
тели, помимо учебных тем, расска-
зывали интересные или забавные 
истории из жизни. На самом деле 
очень скучаю по тем временам, когда 
я сидел за партой и все это слушал.
 

              — Поддерживаешь связь 
с одногруппниками или сокурс-
никами? Может, с кем-то вместе 
работаете или дружите?

 — Группа у нас была не очень 
дружная, но с несколькими людь-
ми я поддерживаю как формаль-
ное, так и неформальное общение.

 — Что можете посовето-
вать студентам юрфака как чело-
век, который уже закончил обуче-
ние?

 — В первую очередь, я бы хо-
тел предостеречь первокурсников 
от советов  старшекурсников.  По-
рой они отзываются о каком-либо 
учебном предмете или преподава-
теле с сугубо субъективной точки 
зрения, поэтому лучше самому на-
ходить подход к каждому. Второе, 
что хотелось бы посоветовать — не 
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три мои однокурсницы и три девушки 
помладше. Наша первая программа 
называлась «Основы трудового зако-
нодательства», в которой мы расска-
зывали детям, как устроиться на рабо-
ту. Им это понравилось, и мы решили 
продолжить заниматься школой права.

 — Сколько человек работает 
над этим проектом сейчас?

 — В прошлом году я еще оста-
вался на посту руководителя. Нас было 
порядка 20 участников. Сейчас актив 
проекта насчитывает около 30 членов.

зацикливаться только на учебе, 
так как в дальнейшем это по-
зволяет связывать с универси-
тетом приятные воспоминания, 
которые касаются не только 
процесса обучения, но и репети-
ций, совместных поездок и ин-
тересных знакомств. В-третьих, 
в профессиональной деятель-
ности не хватит всего того, чему 
учат на Юрфаке. Важно пони-
мать, что необходимо стараться 
усваивать все, но больше ту ин-
формацию, которая интересна.

 — Ты являешься осно-
вателем проекта «Школа пра-
ва». Расскажи, как пришла 
идея ее создания? Кто помог 
ее реализовать?

 — Идея не новая. Я начи-
нал со знакомства с юридической 
клиникой как консультант. Мы 
ездили на различные меропри-
ятия всероссийского уровня. В 
то время Школа права хорошо 
зарекомендовала себя в Мо-
скве, Нижнем Новгороде и Са-
маре: ребята ездили по школам 
и читали лекции по праву. Но там 
это представляло собой боль-
ше теоретический курс. На меня 
в этом плане повлияла именно 
юридическая клиника, так как 
я понял, что многие люди, ко-
торые обращались в неё, могли 
бы предотвратить свои ошибки 
самостоятельно, если бы знали 
простые базовые вещи. Поэтому 
я решил совместить идею тео-
ретического обучения школьни-
ков с практической. Мне помогли 
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 — Опыт создания Школы 
права как-то помог тебе в практи-
ческой деятельности?

 — Конечно да, я понял, как 
создать что-то с нуля. Тем более 
эта деятельность помогла мне по-
нять, что юрист – это не только тот 
человек, который занимается до-
кументами, но и тот, который про-
водит переговоры, организовыва-
ет работу в коллективе, проводит 
различные мероприятия. Это очень 
помогало мне организовывать себя, 
потому что требования, которые ты 
предъявляешь членам команды, на-
чинаешь перекладывать и на себя. 
Сейчас благодаря этому я не боюсь 
общаться с людьми, выстраивать 
договоренности. Считаю, что в этом 
мне помогла именно Школа права.

 — Расскажи про свою фир-
му. На чем она специализируется?

 — Фирма называется «Де-
ловой подход», мы основали ее с 
товарищем в начале этого года. Она 
занимается вопросами, связанными 
с недвижимостью, а также немного 
семейными и трудовыми правами.

 — Как ты планируешь раз-
виваться в своей профессии? Ка-
ких высот хочешь достичь, если не 
секрет?

 — Мне хотелось бы разви-
ваться в качестве предпринимателя. 
Глобальная  цель для  меня — со-
здать фирму, в которой моё участие 
как юриста будет минимальным, я 
буду заниматься организационны-

ми вопросами и участвовать лишь в 
крупных сделках.

 — Процесс обучения или 
практики был интереснее?

 — Они по-разному интерес-
ны. В рамках обучения ты можешь 
столкнуться с такими задачами, 
которые в жизни даже невозмож-
ны, но найти решение на них бы-
вает очень интересно. К тому же 
иногда полезно поспорить с од-
ногруппниками на определенную 
тему, потому что в практической 
деятельности это почти невозмож-
но. Что касается практики, то в ней 
встречаются такие противоречивые 
дела, по которым не всегда мож-
но найти однозначное решение.

 — Что ты можешь поже-
лать молодым юристам?

 — Попробовать опреде-
литься с местом работы заранее. 
Особенно необходимо расценивать 
практику как возможность позани-
маться практической деятельностью 
по своей специализации. Это помо-
жет понять, хочется ли тебе вооб-
ще заниматься подобным. Еще могу 
посоветовать не гнаться за работой 
в крупной фирме, потому что на пер-
вых порах важно получать удоволь-
ствие от того, чем ты занимаешь-
ся, иначе есть риск «перегореть».

Интервьюер: Мария Волкова
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 — Ты окончила бакалав-
риат Юридического факультета в 
2017 году и сейчас продолжаешь 
обучение уже на 2-ом курсе маги-
стратуры. Какой у тебя был самый 
любимый и нелюбимый предмет 
на бакалавриате?

                  — Это достаточно сложный во-
прос. Наверное, я должна ответить, 
что это административное право. 
Мой научный руководитель — Ольга 
Сергеевна Рогачева, и я занимаюсь 

административным правом курса с 
третьего. Но познакомилась я с ним 
на первом курсе, и тогда оно мне 
очень тяжело давалось, и я его не 
очень любила. А потом как-то при-
выкла к нему. Но не любится то, что 
непонятно. Поэтому, когда начина-
ешь более-менее разбираться, всё 
становится логично. А вот нелюби-
мый — это трудовое. Оно у меня тя-
жело шло, и экзамен был объёмный, 
наверное, поэтому не полюбилось.

Фотограф: Дарья Горбунова

ТАТЬЯНА ЦУРГАН:
как начать заниматься научной 
деятельностью студенту
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 — То есть можно сказать 
«спасибо» Денису Валентинови-
чу Зотову за начало твоего пути в 
мире науки и публикаций?

 — На самом деле, да. Потому 
что в школе я ничем подобным не за-
нималась и даже не имела какого-то 
должного представления о том, что 
можно публиковаться, можно что-то 
писать, можно делать какие-то вы-
воды.

 — Поддерживаешь ли сей-
час связь со своими одногруппни-
ками?

 — Ситуация сложилась так, 
что с тремя из них я сейчас вместе 
работаю. А так, общаюсь больше не 
с одногруппниками, а с ребятами, 
с которыми объединились на госу-
дарственной профилизации. Сей-
час мы все вместе на магистерской 
программе, поэтому поддерживаем 
связь и общение.

 — Расскажи, пожалуйста, 
когда ты стала интересоваться 
наукой и когда у тебя появились 
первые публикации?

 — Всё началось очень спон-
танно и ещё на первом курсе. В 2014 
году было 150-летие судебной ре-
формы, и в рамках конкурса, устро-
енного управлением судебного де-
партамента, Д.В. Зотов сагитировал 
нашу группу заняться какими-то на-
учными исследованиями, посвящен-
ными этой реформе. Я и двое моих 
одногруппников за это как-то очень 
рьяно взялись, мы ходили в Никитин-
скую библиотеку. И тогда наша рабо-
та была хорошо отмечена, и мы даже 
что-то выиграли, нас опубликовали в 
Бюллетене судебного департамен-
та. А затем уже как-то само пошло и 
было поставлено на поток. Какие-то 
различные конференции. В апреле 
2015 года я ездила на конференцию в 
МГЮА имени  О.Е. Кутафина «Тради-
ции и новации» и с тех пор езжу на эту 
конференцию каждый год.

   
 — А как узнавать о конфе-
ренциях и различных мероприя-
тиях?

 — Для человека, который 
занимается наукой, очень важно об-
щаться с такими же вовлечёнными 
в науку людьми и обмениваться ин-
формацией. Поэтому большая часть 
информации о конференциях и по-
являлась из такого взаимодействия: 
кто-то что-то где-то услышал, ски-

#н
ор
м
а

18



нул ссылку. Кстати, конференции 
дают большую возможность для 
того, чтобы попутешествовать по 
России. И когда мы ездили в Екате-
ринбург, то ссылку на конференцию 
мне скинула Ольга Сергеевна Рога-
чева. Также рассказывали о конфе-
ренциях ребята со старших курсов, 
которые уже куда-то ездили и могли 
порекомендовать.

                                    — Почему ты выбрала 
государственную профилизацию?

 — Ну, в конце второго курса 
я уже видела для себя администра-
тивное право как дело, которым хочу 
заниматься. И я помню, в группе у 
меня спрашивали, почему я не иду 
на гражданский профиль. Ведь, как 
правило, туда идёт большинство, 
и это, как мне кажется, наиболее 
сложный профиль. Но мне полюби-
лось административное право, и хо-
телось писать курсовые, диплом в 
рамках административного, и, кроме 
того, на этом профиле были очень 
интересные спецкурсы. Поэтому так 
пал мой выбор, и я не пожалела.

 — Как ты выбрала тему 
для своих научных публикаций? 
Это одна какая-то проблема или 
всегда что-то разное?

 — Когда я начинала, то меня 
очень интересовала тема Кодекса 
административного судопроизвод-
ства. Ведь, когда я была на первом 
курсе, его даже ещё и не было. И 
когда появился, это был достаточно 
свежий акт, и было много споров с 
цивилистами по каким-то процес-
суальным вопросам сопоставления 

КАС и ГПК. Поэтому я занималась 
этими проблемами. К 4 курсу я за-
нималась соотношением КАС и уго-
ловного права, где там пограничные 
составы и вопросы ужесточения ад-
министративной ответственности. 
А в магистратуре я уже стала зани-
маться темой административной 
ответственности субъектов малого и 
среднего предпринимательства.

 — А что ты можешь от-
ветить тем, кто считает, что Ко-
декс административного судо-
производства – это надуманная 
вещь, и что в силу своей специ-
фики, в силу публичности отно-
шений, которые он регулирует, 
конечно, стоит выделять этот до-
кумент, но не настолько, чтобы 
был целый отдельный кодекс?

 — Ну, во-первых, я советую 
прежде всего почитать Конститу-
цию РФ, в которой выделяется ад-
министративное судопроизводство. 
Во-вторых, кодекс должен быть, как 
процессуальный акт, который учиты-
вает особенности субъектного со-
става участников соответствующих 
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правоотношений. Это не граждан-
ские правоотношения, а абсолютно 
обособленная часть права и про-
цессуальных норм, которая должна 
иметь свою регламентацию. И я ду-
маю, что опыт того, сколько КАС уже 
существует, это доказал.

       — Планируешь ли ты дальше 
поступать в аспирантуру?

 — Вопрос достаточно слож-
ный. Но я планирую дальше зани-
маться написанием кандидатской 
диссертации, и я хотела бы иметь 
соответствующий статус и степень. 
А так, не знаю насчёт поступления. 
Как мы шутили, будучи студентами 
первого курса: нужно сначала сессию 
сдать.

      — Расскажи, где ты работаешь 
сейчас и чем занимаешься?

 — Я работаю в Девятнадца-
том апелляционном суде помощни-
ком судьи. Из интересного можно 
сказать, что я попала всё же в сферу 
публичных правоотношений: ад-
министративные и вытекающие из 
публичных правоотношений вещи. 
Поэтому занимаюсь тем, что мне ин-
тересно.

 — Согласна ли ты с тем, что 
люди, которые работают специа-
листами, секретарями и помощ-
никами судей, работают за идею?

       — Скорее, да. Специалисты — это 
более техническая работа, она нахо-
дится подальше от непосредствен-
ной функции отправления правосу-
дия. А секретари и помощники в этом 

плане поближе. Про помощников 
могу сказать, что они работают за 
опыт. То многообразие знаний, ко-
торые можно получить, работая в 
судебной системе, сложно получить 
где-либо ещё. Потому что, если, на-
пример, это работа в каком-либо 
государственном органе, то это до-
статочно узкоспециализированная 
направленность. Работа помощни-
ком судьи достаточно интересная, 
и для человека, который окончил 
университет полтора года назад, это 
очень полезный опыт, который мож-
но получить за короткий промежуток 
времени.

                    — Чем, помимо учёбы, ты 
занималась в университете?

— Я два года была председателем 
студенческого научного общества, 
и много времени уходило на это, мы 
занимались организацией модель-
ных процессов. А также написание 
собственных научных статей.

                      — Как ты видишь свой 
дальнейший карьерный рост?

 — Сложно сказать, кем я хочу 
быть, ведь я даже в Девятнадцатом 
апелляционном суде не планиро-
вала оказываться. Я попала туда на 
практику и после неё там осталась. 
Отсюда совет студентам 4 курса: 
выбирайте возможность проходить 
производственную практику там, где 
вы хотели бы зацепиться и работать. 
Потому что остаться после практики 
намного проще. В настоящее время 
я никаких перемен не планирую, а в 
дальнейшем это может быть и уход 
из судебной системы.
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      —  С какого курса можно писать 
научные работы?

 — Курс не имеет значения. 
Здесь большую роль играет тема, 
объем знаний, который человек 
имеет. Понятное дело, что прий-
ти на первом курсе и писать работы 
на тему  Международного частного 
права будет сложно. Поэтому важно, 
как ты изучил тему, насколько глу-
боко в неё окунулся, исследовал её 
вдоль и поперёк, посмотрел мнения 
других авторов. Отвечая на вопрос, 
зачем нужно заниматься наукой в 
вузе, я всегда говорю, что это наука 
помогает нам намного глубже по-
нять той или иной предмет. У нас не 
всегда есть возможность в рамках 
семинаров и в рамках лекций понять 
суть вопроса, чтобы не надо было 
ничего ни учить, ни зазубривать. Если 
ты понял, как это работает, то тебе 
проще рассказать это преподавате-
лю. И в этом плане наука помогает.

 — Поделись, пожалуйста, 
лайфхаками по написанию науч-
ной работы.

 — В первую очередь, тема 
вашей научной работы должна быть 
вам интересна. Не вашему научному 
руководителю, не кому-либо ещё, а 
именно вам. Тема должна быть вы-
брана не потому, что о ней все гово-
рят сейчас. Актуальность, конечно, 
имеет большое значение. Но не нуж-
но писать про криптовалюты потому, 
что все о них пишут и говорят, а вам 
они не так интересны. Также всегда 
нужно обязательно смотреть, кто и 
что писал по этой теме до вас. И если 
вы берёте практикоориентирован-
ную тему, то необходимо также смо-
треть судебную практику, которая 
складывается в правовом поле Рос-
сии.

     — Как ты считаешь, возможно ли 
одинаково успешно заниматься и 
наукой, и практикой?

 — Именно это я пытаюсь для 
себя сейчас узнать. Потому что на ра-
боте достаточно большая нагрузка. 
И вот я уже год работаю, и за это вре-
мя я стала не такой активной в науке. 
Но я надеюсь, что это временно, и 
что у меня получится поймать баланс 
между этими сферами.

Интервьюер: Ирина Ушакова
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